

MANIFIESTO POR EL RÍO TIJUANA

Re-imaginando nuestro Río

El pasado 28 de agosto durante la sesión del Green Ágora en Tijuana, Baja California, un conjunto de organizaciones, académicos, ambientalistas, empresarios, urbanistas y activistas, compartimos reflexiones sobre la situación actual del río Tijuana: las causas, efectos y el impacto del deterioro del río en nuestra región binacional.

Analizando ejemplos de cómo la revitalización de los ríos urbanos están generando beneficios en muchas ciudades del mundo, surgió la interrogante: ¿es posible revivir nuestro río? A lo que concluimos en conjunto que no sólo es posible, sino vital para hacer frente al cambio climático y garantizar una región binacional más habitable, sostenible y con mejor calidad de vida para nuestras comunidades.

Hoy, al igual que en muchas otras regiones del planeta, estamos enfrentando retos sin precedentes como: explosión demográfica, altos índices de contaminación y degradación ambiental que amenazan el bienestar y la salud pública, así como la habitabilidad y competitividad urbana, por lo que es urgente responder de manera estratégica a esta nueva realidad desde lo local y poner a nuestra región en la vanguardia del mundo. Es impostergable un cambio de paradigma. Nuestra participación en visualizar y construir nuevas soluciones a los retos urbanos y ambientales para hacer frente al cambio climático es el compromiso vital para garantizar la salud de nuestro territorio, integrando una visión holística que ponga en el centro de las decisiones nuestro medio ambiente natural, generando mecanismos de gobernanza y colaboración entre diversos sectores que prioricen el bienestar de la bio-región.

Ante estos grandes retos, consideramos que la respuesta inicia con el rescate de nuestra cuenca binacional del Río Tijuana, por lo cual hemos decidido unirnos y articular los distintos esfuerzos que cada uno desde sus ámbitos de experiencia, interés y conocimiento, hemos venido realizado en pro del Río Tijuana, de su cuenca y en general del sistema ambiental , conformando una iniciativa ciudadana organizada de cara a los próximos 10 años, en concordancia con la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, declarando:

Estamos conscientes:

- Que el agua es un derecho humano fundamental, por lo tanto es nuestro deber y obligación salvaguardarla desde sus yacimientos, hasta la desembocadura en los mares.
- Que Tijuana nació a un lado de su río junto a los manantiales de Agua Caliente del rancho Tía Juana, y que es necesario reconectarnos con nuestro origen, nuestra historia y con nuestro entorno natural.
- Que conformamos una misma bio-región, la cuenca binacional del Río Tijuana formando parte de ésta, que nace en las montañas Laguna de California hacia el noreste, y en la Sierra de Juárez en Baja California hacia el sur, hasta su desembocadura en el estuario del Río Tijuana en Imperial Beach, California, y que atraviesa partes del condado de San Diego, California, así como las zonas urbanas de Tijuana y Tecate. Además es importante considerar las aguas que se trasladan desde el Río Colorado hacia la presa El Carrizo a través del Acueducto Río Colorado-Tijuana.
- Que existen problemáticas graves en torno al manejo hídrico del Río Tijuana y su cuenca que impactan de manera negativa a nuestra región como: contaminación, pérdida de hábitat natural, asentamientos humanos irregulares, una inadecuada gestión de los recursos naturales, entre otros, que repercuten en la salud y bienestar de nuestros ciudadanos.
- Que el respeto, la solidaridad y colaboración comunitaria son indispensables para lograr una ciudad y región saludable, competitiva, habitable y con índices altos de bienestar para quienes vivimos en la región Tijuana/San Diego, quienes nos visitan y las futuras generaciones.
- Que es necesario cambiar la perspectiva y establecer una nueva relación entre nuestro medio ambiente natural y construido, para transitar hacia una ciudad más sensible al agua y en equilibrio con nuestro entorno natural.
- Que debemos reconocer que el reto de la creciente población dentro de la cuenca del Río Tijuana requiere hacia el futuro de nuevas soluciones creativas para recuperar y reusar parte de las descargas de agua existentes.

Por lo tanto manifestamos la necesidad de:

- Tomar acción, mediante una iniciativa que articule las fuerzas ciudadanas, académicas, del sector privado y gubernamentales, moviendo voluntades para iniciar un proceso de transformación ambiental que integre un enfoque sistémico de cuenca.

- Construir una visión colectiva con enfoque de cuenca binacional y una agenda común, con el objetivo de impulsar acciones para el saneamiento del río y su cuenca, generar actuaciones de restauración y revitalización del río Tijuana y su cuenca, y ofrecer oportunidades para la recreación, la movilidad y la conectividad urbana, manteniendo un adecuado control de las inundaciones.
- Emprender y mantener un manejo hídrico saludable de la cuenca binacional del río Tijuana.
- Crear alternativas de gobernanza inteligente, garantizando una adecuada rendición de cuentas y programas integrales encaminados a la regeneración ecosistémica.
- Alinear y articular estrategias, acciones, planes y proyectos en pro del río y su cuenca, para eficientar los recursos, ampliar los impactos y multiplicar los beneficios, con la colaboración de todos los sectores.
- Constituir una voz unificada que sea generadora de opinión pública y se convierta en un contrapeso real a los gobiernos en turno, marcando una visión clara y definiendo una agenda que trascienda en el tiempo.

Afirmamos que:

- Cada una de las organizaciones y ciudadanos firmantes, desde la posición que nos es propia, realizará las acciones positivas articuladas de común acuerdo para el mejor logro de los objetivos de esta iniciativa.
- De común acuerdo, de manera democrática desarrollaremos e impulsaremos iniciativas conjuntas para que la riqueza de conocimiento, experiencias y casos de éxito, se repliquen y encauzen sinergias que posibiliten hacer realidad la visión común.
- Esta iniciativa ciudadana es un proceso a corto, mediano y largo plazo que permitirá generar una estructura permanente que vigile y garantice que cada una de las acciones que se lleven a cabo en torno al río y su cuenca estén encaminadas a hacer realidad la visión compartida.
- De manera conjunta nos comprometemos a tener una total transparencia en la gestión y aplicación de los recursos económicos y materiales que sean necesarios para llevar a buen término cada una de las iniciativas a impulsar y acciones a implementar en pro de la revitalización de nuestro río y su cuenca binacional.

Tijuana, Baja California - Octubre 2020

FIRMANTES

Abraham García Álvarez / Osmar Sanmiguel - Kilómetro Uno

Ing. Adolfo Guerrero Camacho - Profesor - Universidad de Tijuana CUT

Adriana Álvarez Andrade - Profesora investigadora - UABC

Alexander Winer - Rutas y Raíces

Alicia Ravelo García - Profesora Investigadora - UABC

Alma Patricia Tovar Ávila - SOLIMAR / REMEXMAR BC, A.C.

Ana Eguiarte - Estuario del Río Tijuana

Anna Lucía López Avedoy - Out of the Boat Swim

Anny Peralta García - Fauna del Noroeste, A.C.

Antonieta Peregrina Castañeda - Álgido ONG

Dra. Berenice Vargas - BC-STEAM

Ma. del Rosario Norzagaray Román / MAIA. Carlos Antonio Foo Kong Foo Kong. CICEA
Papalotzin, A.C. / REMEXMAR BC

Carmen Romo - Cofundadora - Tijuana Calidad de Vida, A.C.

César García Valderrama - Nativas de las Californias, A.C. / Sociedad de Plantas Nativas
de Baja California - California Native Plant Society Baja California Chapter

Christopher Brown - New Mexico State University

Mtra. Cynthia Ramírez Comparán / Ricardo Arana - Cultiva Ya! colectiva de prosumidoras

Daniel Sánchez - Elica Avante

Delia Cristina Castellanos Armendáriz - Asesor ciudadano y ambiental

Denisse Flores - Colectivo Semilla

Doug Paul - Baja Norte Water

Edgardo Meza - Director - Iniciativa de cultura de agua La Cantimplora

Eduardo Pérez - Presidente - Protección Ambiental Sin Fronteras, A.C.

Eduardo Manuel Saavedra Becerra - Jefe del Departamento de Vinculación del CBTIs
116

Fay Crevoshay / Ma. del Rosario Norzagaray Román - COSTASALVAJE / WILDCOAST

Gabriela Caloca - Pronatura Noroeste, A.C.

Gonzalo López López - Asociación Mexicana de Hidráulica, Primer Secretario Sección
Baja California

Gustavo Haro Villaescuza - Coordinador - Permaclub, Sobreruedas Orgánico

José Galicot Behar / Alejandra Santos / Hernando Durán Cabrera / Laura E. Araujo /
Karla Meraz / Héctor J. García - Tijuana Innovadora

Humberto Jaramillo - Presidente - Economía Verde Aplicada

Ignacio Alfredo Martínez Luna - Consultor ambiental - EcoUrbe

Javier Martínez Luna - Presidente - Comité Metropolitano Pro-forestación Tijuana, A.C.

Jorge Antonio Sánchez Gómez - Auspace, S.A. de C.V.

Jorge Ernesto Torres Moreno - Director - CECYTE Zona Río

José Luis Castro - COLEF

Juan Arturo Saldaña - Cultura de Playa

Kurt Tetzlaff - WinWerks

Laura Walsh - Surfrider Foundation

Laurie Silvan / Margarita Díaz - Proyecto Fronterizo de Educación Ambiental A.C.

Dra. Louise David / Luis Pérez Torner - Alianza para la Regeneración Urbana, A.C.

Arq. Luis Lutteroth del Riego / Aarón Victorio - Consejo de Desarrollo de Tijuana (CDT)

Luis Eduardo Vargas Gurrola - Director de Carrera de Tecnología Ambiental y Energías
Renovables - Universidad Tecnológica de Tijuana

Luis Fernando Gonzalez Vergara.- Presidente del Colegio de Constructores
Posgraduados de Tijuana, A.C.

Manuel Rodríguez Monárrez - Fundación Río Arriba

Marcela Vázquez - Fundadora - Creativegreentek

Martín Nicolás Acosta Martínez - Secretario General de Mesa Directiva 2020 2021 -
Colegio de Arquitectos de Tijuana

Matthew E. Verbyla - San Diego State University

Mercedes Oropeza Guzmán - Profesora Investigadora - Instituto Tecnológico de Tijuana

Mike McCoy - Southwest Wetlands

Octavio López Coronel - Presidente - Nación Verde, A.C.

Ing. Oscar Cortés Reyna - Vicepresidente Relaciones Internacionales -
Federación Mexicana de Colegios de Ingenieros Civiles (FEMCIC)

Patricia Lineth Cervantes - Directora - Climático en Fridays For Future Tijuana.

Paul Ganster - San Diego State University

M. en Ing. Rafaela Guadalupe Álvarez Hernández. - Presidente - Colegio de Auditores
Ambientales de Baja California, A.C.

Red Mexicana de Cuencas (REMEXCU)

Riberear Conectividad Hidrosocial

Rod Smith - StratWater

Arq. Sergio Carlos Soto Cisneros - Ágora

Stephen Mumme - Colorado State University



Ā G O R A



UC San Diego



Red Mexicana de Cuencas

